

N° 22

AVRIL 2009

Bulletin trimestriel
de l' Association
Saintaise des
Chemins de Saint
Jacques

Association 1901

Maison des
Associations
31, rue du Cormier
17100 Saintes

Tel : 06 73 56 94 04

e-mail :

ultrasaintes@aol.com

Membre de
l'Union Jacquaire
www.union-jacquaire



DANS CE
NUMÉRO :

Sommaire

Mot de la Présidente

Vie de l'Association

Agenda & Randonnées

Les faux Pèlerins

Buste de ST Jacques

Informations diverses

Ultreia !!

6 È M E A N N E E

Mot de la Présidente

Nous ne sommes qu'en mars mais déjà, les coups de téléphone se multiplient.

Les pèlerins de maintenant, plus précautionneux ou moins confiants que leurs prédécesseurs demandent à réserver un lit ...pour mai, juin, ou juillet !

Notre refuge ne prend pas de réservation à si long terme. Mais quand on leur répond: « rappelez la veille de votre arrivée, il y aura obligatoirement une place pour vous », il y a parfois un grand silence au bout du fil.

Dans ce monde où tout se prévoit, se programme, ne pouvons-nous pas nous autoriser ce tout petit bout d'aventure, ce frisson, cet espoir..?

Je connais un refuge à Miradoux, dans le Gers, où Thérèse reçoit des gens chez elle, dans sa maison. Sur la porte de *la pause verte*, il est écrit : « refuge réservé aux pèlerins qui ne réservent pas ».

Mais quel accueil délirant, quels souvenirs, quels échanges !...

Je vous invite à connaître ces plaisirs infinis de la découverte, de l'accueil de l'autre, du partage, de l'amitié fugitive ou durable d'une simple soirée et cette confiance qui fait qu'on sait que la porte s'ouvrira et que quelqu'un sera là pour vous sourire et vous tendre la main.

Dans notre monde qui devient si cruellement égoïste et mercantile, je vous souhaite de retrouver le bonheur simple d'un accueil à la fois amical et désintéressé.

Marylène Millié

Vie de l'association :

Jacqueline Colson, Jean Marie Paulin et Marc Bourez représenteront notre association à la réunion de l'Arc Atlantique qui aura lieu à Niort le 18 avril.

Regroupant toutes les Associations Jacquaires membres ou non de la Fédération Française des Associations des Chemins de Saint Jacques de Compostelle, cette réunion permet une fois par an de se rencontrer entre associations de tout le grand ouest de la France et de confronter nos expériences diverses d'accueil ou de conseil aux pèlerins.

Alain Depienne représentera notre Association à la rencontre des Associations Jacquaires appartenant à la Fédération Française des Associations des Chemins de Saint Jacques de Compostelle qui aura lieu à Reims le même Week-end des 17,18 et 19 avril, réunion ayant pour ordre du jour la mise en place de l'Europa Compostela 2010.

.../...

En effet, comme nous l'avons fait lors de la dernière année jubilaire, en 2004, il est prévu des passages de relais entre le nord de l'Europe et saint Jacques de Compostelle. Il y a 5 ans, cela se présentait via un livre d'or et un bourdon portés, d'étape en étape, par des pèlerins ou des membres d'Associations Jacquaires. La prochaine réunion décidera des modalités de la prochaine grande manifestation qui se déroulera elle aussi, sur plusieurs mois. Il est déjà prévu que le thème en sera, le pèlerin et la protection de l'environnement. Mais attendons le retour d'Alain pour en savoir plus.

Les Hospitaliers

Quand nous ferons paraître ce bulletin, la réunion des hospitaliers aura eu lieu le 19 mars. Chaque année, une vingtaine de personnes donnent de leur temps, se déplacent, accueillent des pèlerins en marche, les renseignent, les soignent parfois. Certains d'entre eux ont fait tout ou partie du chemin mais d'autres non. Cette année, nous aurons le plaisir d'être un peu plus nombreux puisque quatre personnes ont manifesté le désir de rejoindre ce groupe discret mais efficace et indispensable à la vie de notre refuge. Cela permettra d'espacer les jours de présence. Que tous ceux qui reçoivent des pèlerins au refuge soient par avance vivement remerciés.

Le mot du secrétaire

Marc a ouvert un site photos des randonnées et vie de notre association sur ultreia.saintes@hotmail.fr à ouvrir avec le lien.

Vous pouvez alimenter ce site en lui adressant vos photos et articles à son adresse personnelle domicile : 1 av Ch. de Gaulle 17610 CHANIERES ou Email : marcbourez@orange.fr

SVP aider notre association en communiquant votre adresse Internet pour la diffusion de notre revue ULTREIA !!

Le mot de la trésorière

Arlette vous remercie pour l'envoi de votre cotisation, si ce n'est pas fait, SVP avant le 30 juin 2009 dernier délai.



Conférence de Michel Rodregoo

Michel Rodregoo, membre de l'Association Jacquaire de Bordeaux, nous fait le plaisir de venir nous parler de la voie du Nord, le Camino Del Norte. Cette sympathique conférence aura lieu le vendredi 29 mai, salle Gérard Philippe, maison des Associations, 31 rue du Cormier à Saintes à 20 heures 30.

Vous y êtes bien sûr, tous conviés.

Rappelons avec ceux qui ont eu le plaisir de visiter Bordeaux avec lui l'an passé, que Michel Rodrigo est une personne très engagée dans le mouvement jacquaire et que sa connaissance du Chemin est très importante.

Agenda & Randonnées



Randonnée du 11 janvier

C'est par un bel après-midi de janvier qu'une cinquantaine de randonneurs se sont retrouvés aux Gonds. Départ en voiture vers les marais de Courcion où nous avons découvert pour certains ou retrouvé pour d'autres l'ancien moulin avec ses écluses et son gué.

Après une belle balade, meublée de bavardages, nous avons partagé la galette des rois dans la salle que l'association l'Espérance avait mise à notre disposition et bu le verre de l'amitié en nous souhaitant réciproquement de belles randonnées et un beau chemin pour 2009.

Merci à Jacques et à Jean Marie qui nous avaient préparé cette sortie

Randonnée du 15 février 2009 à Talmont

52 personnes se sont retrouvées sur le parking de Talmont pour cette randonnée en boucle de 7Kms le matin et 16 l'après midi. Beau temps mais froid (heureusement, le gel a limité la glaise). Visite de l'église de Talmont : Sainte Radegonde, avec quelques commentaires du porche. Puis sommes passés par les marais de Talmont et les coteaux de Liboules pour rejoindre Arces où l'ensemble du groupe a pu se restaurer dans le foyer des anciens, gracieusement mis à notre disposition par le Maire. Ce dernier nous a royalement reçus en nous offrant l'apéritif et le digestif. Merci monsieur Perochain.



L'après-midi s'est déroulée tranquillement en marchant d'un bon pas à travers la campagne saintongeaise pour rejoindre les Monards au bord de la Gironde. Sommes rentrés par le bord de mer à Talmont en profitant des beaux paysages de la côte et en appréciant cette belle luminosité sur le fleuve.

Merci à Béatrice, Jean Claude et Louis Philippe pour la préparation et la réalisation de cette randonnée.

J'oubliais, merci à Béa pour son breuvage euphorisant !



Louis Philippe Dumont

Randonnée du 15 mars de Saintes à La Chapelle des Pots et retour

La journée était magnifique, sans aucun doute la 1^{ère} belle journée de l'année. Un soleil lumineux et une température clémente ont donc accompagné la quarantaine de randonneurs qui avaient décidé, sous la conduite de J. Colson et R. Antelme, de rallier, à partir de Saintes, La Chapelle des Pots.



Après un départ un peu retardé (9 h 45 au lieu de 9 h 30) le groupe s'élança à partir de la salle de la Recluse, située à la sortie est de Saintes, vers son objectif estimé à une dizaine de kilomètres. Un paysage vallonné nous accueillit d'abord, alternant champs et bois, par des sentiers parfois passablement pentus nous laissant découvrir souvent des sites d'une beauté remarquable. A certains endroits, la Charente, alanguie et paresseuse, est apparue aux marcheurs avec son charme habituel, rappelant à tous qu'elle était bien « la plus belle rivière de France » comme l'avait qualifiée le bon roi Henry.

La seconde partie de cet itinéraire matinal fut davantage routier, empruntant des chemins ruraux, goudronnés ou

pas, mais toujours bordés de haies fleuries de prunelliers ou de mirobolants. Ce fut d'ailleurs la caractéristique première de cette marche quasi-printanière : la perception d'une nature qui explose, dispersant ses effluves odoriférants et comblant nos yeux de toutes ces fleurs colorées apparaissant partout : dans les arbres, dans les champs, sur le bas-côté des routes ...etc....

A 12 h 15, arrivée à la Chapelle des Pots. Le groupe s'installa dans la cour de l'école pour se restaurer et se reposer avant le retour.

13 h 30, c'est le signal. En route pour Saintes mais cette fois par un itinéraire forestier. Les jambes commençaient à se faire lourdes mais chacun reprit le rythme sans problème à travers les sentes boisées parfois un peu boueuses, nécessitant ponctuellement des solutions de passage un peu sportives !! Enfin, notre belle ville de Saintes se profila à l'horizon et c'est avec un plaisir non feint que le parking du matin fut rejoint.



En résumé, de l'avis unanime, ce fut une « super balade » effectuée sous « un super soleil » au milieu « d'une nature super excitante » par toutes les promesses bourgeonnantes qu'elle nous montrait.

Des photos sont sur le site ultreia.saintes@hotmail.fr

Jean Louis Martin



Randonnées du 2ème Trimestre 2009

Randonnée du 19 avril

Rendez-vous à 9 heures sur le parking de l'église de Tesson.

Matinée : une douzaine de kilomètres, en boucle, retour aux voitures pour le repas (une salle de repli est prévue en cas de mauvais temps).

L'après-midi, une autre boucle d'une douzaine de kilomètres également, départ à 13 h 45. Retour aux voitures vers 16 heures 30

Organisateurs : Jean Claude Martin, Roland Lambert et autre personne du village.

Dimanche 17 mai 2009

St Fort sur Gironde - Port Maubert - La tour de Beaumont

Rendez-vous 8 h 45 parking de la mairie de st fort.....Départ 9 h

Gr 360La Faucharderie -- Civerac - La Rit - Le Carillon - Chemin de la pisciculture - petit tour dans les marais pour rejoindre Port Maubert vers midi.

Repas au bord de l'eau tiré du sac à dos (au soleil bien sur!!!) en cas de mauvais tempssalle communale de St Romain

Pour les vaillantspetit parcours jusqu'à la Girondepuis retour par les marais - Les coursons - Port Neuf - St Romain

La tour de Beaumont et son superbe point de vueMageloup.....St Fort

A ce jour nous n'avons fait qu'une partie en reconnaissance Port Maubert - Tour de Beaumont - St Romain et les marais

Dimanche 7 juin 2009

Randonnée de 20 km dans la presqu'île de Port des Barques et dans l'île Madame

Rendez-vous : 8 h 45, place des Blagueurs sur le front de mer de Port des Barques.

Départ à 9 h pour une boucle de 10 km vers la ferme aquacole de l'île Madame.

Pour ceux qui le voudront, déjeuner (spécialités marines) à la ferme aquacole*.

***Prix pèlerin : 19,50€**

Pour les autres, prévoir le pique-nique

Temps prévu pour le déjeuner : de midi à 14 H

A 14 h, départ pour une seconde boucle de 8 à 10 Kms pour revenir aux véhicules vers 16 h 30

Pour le déjeuner à la ferme aquacole, il est nécessaire de s'inscrire au plus tard **le samedi 30 mai** auprès de Jean Louis Martin (tel 05 46 84 85 39 et laisser sur le répondeur les noms des personnes intéressées)

Organisateurs : Y Robin et J.L Martin



Les faux pèlerins de notre contrée

Au temps jadis, parmi les voyageurs de toutes sortes qui parcouraient les routes, se trouvaient les pèlerins. De vieilles gravures nous les représentent vêtus d'un long manteau à capuchon sur lequel étaient cousues, comme marque distinctive, de larges coquilles. Portant besace, bourdon et gourde, ils étaient accueillis dans les « hospitaux », abbayes, prieurés à défaut de gîter un peu partout.

Diverses raisons motivaient les pèlerinages : désir d'obtenir l'absolution d'une faute grave, guérison d'une maladie, réalisation d'un vœu exaucé, réception d'indulgences ou sanction d'un jugement.

Les lieux de pèlerinage étaient très nombreux. Chacun d'eux représentait un sanctuaire vénéré avec tombeau de saint ou présence de reliques. Jérusalem, Saint Jacques de Compostelle, Rome, Rocamadour étaient les plus célèbres. Plus près de nous, les petites gens allaient à saint Europe à Saintes, à Notre Dame de Javarzay, à Celles sur Belle ou à l'abbatiale de saint Jean d'Angély.

Outre les pèlerins agissant pour eux mêmes, il existait des pèlerins à gages, voyageant pour le compte d'autrui.

Payés pour accomplir au lieu et place de ceux qui ne pouvaient ou ne voulaient pas le faire, le parcours, les prières, et toutes les obligations que comportait leur mission. Ils étaient en quelque sorte des professionnels du pèlerinage.

Ainsi existait-il à Fontaine Chalendray des familles dont c'était le métier avoué d'être pèlerins à gage.

Faite pour tenter ceux qui aimaient voir du nouveau, la profession était au surplus assez lucrative. Elle se multiplia en dégénéralant...Il se recruta bientôt au pays, une séquelle de faux pèlerins sans vergogne fabriquant de fausses reliques et de fausses indulgences. Vers 1744, Laurent Chébrode de la Routière, subdélégué de l'intendant du Poitou à Chef Boutonne en témoignait ainsi : « La plupart des habitants de Chives, vers le mois de mars, après avoir taillé et labouré, vont, habillés en pèlerins, débiter aux gens simples des provinces de Périgord, Limousin, Marche et Bourbonnais, de petites images et médailles qu'ils disent avoir apportées de Rome ou Lorette, auxquelles le pape aurait attaché des indulgences pour délivrer du Purgatoire ou aller droit en Paradis en sortant de cette vie. Monsieur l'évêque de Poitiers a donné tous ses soins pour détruire ce commerce scandaleux. Monsieur Chebrou, avocat du Roy à Niort, s'y transporta par ses ordres, d'autant plus que pour donner plus de poids à leurs dires, ils exhibent de fausses bulles. »

Le curé de Chives d'alors faisait lui aussi ce qu'il pouvait. Par exemple, il mena un faux pèlerin qui avait fait sept mois ce trafic à l'étude de maître Corbineau où, par acte authentique, le repentant promettait « à Dieu, à notre Sainte Eglise et au curé de Chives, de ne plus exercer le malheureux métier de faux pèlerin à peine de dix livres d'amende par chaque fois qu'il aurait le malheur d'y retourner »

Malgré cela, les faux pèlerins se gardèrent en corporation illicite. Il fallut pour en venir à bout les bouleversements de la Révolution. Et provisoirement encore ...! Aussitôt que la liberté des cultes eut reparu, les anciens porteurs de bourdons reprirent les chemins et formèrent des novices...seulement, au lieu de fausses bulles d'indulgence, ils négociaient des copies d'un soi-disant message « envoyé du ciel en suprêmes lettres d'or ».

Si le quartier général des faux pèlerins était à Chives, on en trouvait dans d'autres lieux : Villiers-Couture, Romazières, Fontaine.

D'après une tradition recueillie par Mr Pluchon, les pèlerins usaient d'une casuistique ingénieuse pour ne pas...mentir. Ils allaient par deux et quand on leur demandait de quel lieu saint ils revenaient, le plus jeune répondait glorieusement : « de Rome » et l'autre ajoutait dans un souffle « azières!... »

Enfin nombre d'entre eux furent rejetés par l'église, comme ce Pierre Moreau qui mourut le 25 octobre 1744 sans sacrements, à qui on refusa les honneurs d'une sépulture religieuse et dont le corps fut inhumé sans aucune cérémonie ni son de cloche dans le cimetière des étrangers à saint Maixent.

Cet article est le résultat de recherches effectuées par les cercles généalogiques et nous les remercions de nous transmettre ces connaissances

Buste de Saint Jacques

Bernard Viaud, sculpteur amateur très talentueux, a travaillé pour offrir à notre refuge un buste de saint Jacques splendide. La statue est maintenant achevée.

Son inauguration officielle aura lieu le **samedi 25 avril à 17 heures** en présence bien sûr du sculpteur et des autorités locales.

Vous êtes évidemment tous invités à venir admirer cette œuvre et à participer à la modeste cérémonie festive qui aura lieu au refuge, ce soir-là.

NOS DATES À RETENIR

Samedi 25 avril Inauguration du BUSTE ST JACQUES au refuge.

Randonnée Dimanche du 19 avril
Randonnée Dimanche 17 mai 2009
Randonnée Dimanche 7 juin 2009

Vendredi 29 mai Conférence de Michel Rodregoo salle Gérard Philippe, maison des Associations, 31 rue du Cormier à Saintes à 20 heures 30.

Samedi 30 mai date limite réservation repas ferme aquacole de l'île Madame.

30 juin date limite paiement de la cotisation 2009.
Merci les retardataires de vous mettre à jour !!

**Bulletin d'adhésion ou de ré adhésion
Association Saintaise des Chemins de Saint Jacques
Année 2009**

Nom : Prénom :

Adresse :
.....
.....

Email :@.....

Individuel : 15 € Couple : 20 € Association : 25 €

Reçu de votre
ADHESION 2009

Association Saintaise
Des Chemins
De Saint Jacques
Maison des Associations
31 rue des Cormiers
17100 SAINTES

Tél. 0673569404

Email :

ultreiasaintes@aol.com

**Découper ce reçu,
Il est pour vous.**